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                    Zusammenfassung
In Fischen, die einer bestimmten Nahrungskette und Region zuzuordnen sind (Bermuda, Kontinentalschelf westlich von Irland und Portugal) und in Dorschleberölen, die aus definierten Regionen des Nordatlantiks (Kontinentschelf von Island, Irland, Norwegen, Nordsee und Portugal) stammen, wurde die Belastung mit Hexachlorcyclohexanen (HCH), Chlorterpenen (Toxaphen), Cyclodien-Biociden (Chlordan-Gruppe, Dieldrin), Chlorbenzolen, Chlorbiphenylen (PCB) und der DDT-Gruppe bestimmt. Im Oberflächenwasser lebende Phytoplanktonfiltrierer [Menhaden (Brevoortia tyrannus)] wie auf dem Schelfsockel lebende bathypelagische Räuber [Dorsch, Kabeljau (Gadus morhua) und Seehecht (Merluccius merluccius)] sind untersucht worden. Damit ist der Eintrag sowohl nahezu unmittelbar aus dem Wasser (Phytoplanktonfiltrierer) wie über eine längere mittelbare und unmittelbare Nahrungskette (bathypelagische Räuber), erfaßt worden. Alle aufgeführten Substanzklassen konnten z. T. mit weitgehender Identifizierung der Einzelkomponenten durch hochauflösende Glas-Capillar-Gas-Chromatographie und Elektroneneinfang-Detektion nachgewiesen werden. Es zeigen sich deutliche regionale Unterschiede in der Stärke der Belastung und in dem Belastungsmuster. Die globale Wasserführung und der damit verbundene unterschiedliche Eintrag wie die unterschiedliche Historie der Wassermassen können als Erklärung herangezogen werden.


Summary
Fish and fish oils, which can be assigned to defined food webs, habitats and regions in the North Atlantic (Gulf Stream, Sargasso Sea, continental shelf of Iceland, Ireland, Norway, North Sea and Portugal) have been analyzed for organochloro compounds like hexachlorocyclohexane isomers (HCH), chloroterpene (toxaphen, polychlorocamphene), cyclodien pesticides (chlordane group, dieldrin), chlorobenzenes, chlorobiphenyls (PCB) and the DDT group. Phytoplancton feeding fish menhaden (Brevoortia tyrannus) were used to characterize the surface layer of the Atlantic west of the United States, while ground feeding predatory cod (Gadus morhua) and sea pike (Merluccius merluccius) should picture mainly the pollution near the continental shelf at 200–600 m depth.
All groups of chemicals listed above could be found in the fish samples and in most cases the single components of mixtures (PCB, chlordane) could be identified by high resolution glass capillary gas chromatography with electron capture detection. Intensity and details of the pollution pattern vary strongly for the water regions investigated. The global water cycle and details of pollution input and history of water bodies can be used for an explanation.
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                    Abbreviations
	PCBZ:
	
                    Polychlorobenzene

                  
	TrCBZ:
	
                    Trichlorobenzene

                  
	PeCBZ:
	
                    Pentachlorobenzene

                  
	HCH:
	
                    Hexachlorocyclohexane

                  
	PCB:
	
                    Polychlorobiphenyl

                  
	1-209:
	
                    Polychlorobiphenyl of defined structure [4]

                  
	B:
	
                    Polychlorobiphenyl of undefined structure

                  
	DDT:
	
                    
Dichlorodiphenyl-trichloroethane

                  
	2,4′-DDT:
	
                    1,1,1-Trichloro-2-(2-chlorophenyl)-2-(4-chlorophenyl)-ethane

                  
	2,4′-DDD:
	
                    1,1-Dichloro-2-(2-chlorphenyl)-2-(4-chlorophenyl)-ethane

                  
	2,4′-DMD:
	
                    1-Chloro-2-(2-chlorophenyl)-2-(4-chlorophenyl)-ethane

                  
	2,4′-DDE:
	
                    1,1-Dichloro-2-(2-chlorophenyl)-2-(4-chlorophenyl)-ethene

                  
	2,4′-DDMU:
	
                    1-Chloro-2-(2-chlorophenyl)-2-(4-chlorophenyl)-ethene

                  
	2,4′-DBP:
	
                    2,4′-Dichloro-benzophenone

                  
	4,4′-DDT:
	
                    1,1,1-Trichloro-2,2-bis(4-chlorophenyl)-ethane

                  
	4,4′-DDD:
	
                    1,1-Dichloro-2,2-bis(4-chlorophenyl)-ethane

                  
	4,4′-DMD:
	
                    1-Chloro-2,2-bis(4-chlorophenyl)-ethane

                  
	4,4′-DDE:
	
                    1,1-Dichloro-2,2-bis(4-chlorphenyl)ethene

                  
	4,4′-DDMU:
	
                    1-Chloro-2,2-bis(4-chlorophenyl)-ethene

                  
	4,4′-DBP:
	
                    4,4′-Dichloro-benzophenone

                  
	CY Dieldrin Endrin:
	
                    Cyclodien-biocides

                  
	Hepo:
	
                    Heptachloroepoxid

                  
	CY 40:
	
                    cis-Chlordane

                  
	CY 41:
	
                    trans-Chlordane

                  
	CY 50:
	
                    cis-Nonachlor

                  
	CY 51:
	
                    trans-Nonachlor

                  
	PCT(T):
	
                    Polychloroterpene (Toxaphene, Polychlorocamphen, Strobane)

                  
	U:
	
                    Major unknowns/not identified compounds
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